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Поможем французам

Компания «СПУТНИКС» подписала Меморандум о взаимо‑
понимании с Космическим центром Университета Монпелье, 
Франция. Целью сотрудничества является разработка в рам‑
ках данного проекта компонентов систем ориентации и стаби‑
лизации наноспутника ROBUSTA‑3A формата 3‑unit CubeSat.

Компания «СПУТНИКС» намерена создать для спутника 
ROBUSTA‑3A элементы трехосной маховичной системы ори‑
ентации и стабилизации, магнитометра и магнитных катушек. 
Меморандум предусматривает обмен опытом в области разра‑
ботки и эксплуатации систем ориентации микроспутников, ма‑
тематическому и алгоритмическому сопровождению соответ‑
ствующих работ. Заложена возможность проведения наземных 
испытаний систем ориентации и стабилизации с использова‑
нием технологий компании «СПУТНИКС», а также обмен ре‑
сурсами наземных станций управления и приема телеметрии 
при эксплуатации спутников.

Специалисты компании «СПУТНИКС» отмечают, что их 
продукция была выбрана партнерами из Университета Мон‑
пелье в результате конкурентной борьбы с европейскими, аме‑
риканскими и южноафриканскими поставщиками. Это свиде‑
тельствует о высоком технологическом уровне их компании 
и является признанием её опыта в спутникостроении. Они 
полны решимости создать для партнеров лучшую в мире тре‑
хосную систему стабилизации для 3‑unit CubeSat и своевре‑
менно и успешно завершить совместные работы, чтобы наме‑
ченный в 2018 году запуск наноспутника состоялся вовремя.

Учебно-практический семинар
РКК «Энергия» и Корпоративная академия Роскосмоса провели 
учебно‑практический семинар для руководителей высшего звена 
РКК «Энергия» по повышению операционной эффективности 
производства, где были обозначены приоритетные задачи Кор‑
порации в области повышения операционной эффективности 
на 2016–2017 гг. РКК «Энергия» — первое из числа предприятий 
ракетно‑космической отрасли, которое участвует в комплексной 
программе обучения повышению операционной эффективности, 
проводимой Корпоративной академией Роскосмоса. Участники 
семинара рассмотрели цели, задачи и концепцию построения 
Производственной системы Роскосмоса, изучили методологию 
и практику построения производственных систем в России и мире.

Программа реализуется в рамках создания единой Произ‑
водственной системы РОСКОСМОСА, основанной на общей 
методологии. По этой методологии будут реализованы проекты 
преобразований, которые позволят сократить производствен‑
ные и управленческие циклы, снизить себестоимость изделий 
и повысить производительность труда. Также будет скорректи‑
рована система мотивации для вовлечения сотрудников на всех 
уровнях в инициативы по улучшению своей деятельности.

Президент РКК «Энергия» Владимир Солнцев, выступая 
на семинаре, отметил, что на предприятии уже реализуются 
меры по повышению операционной эффективности. Так, объ‑
единение двух цехов — микродвигателей и изготовления бло‑
ков очистки — позволило высвободить более 2000 кв. м произ‑
водственных площадей, сократить более сорока единиц техни‑
ки и оптимизировать численность управленческого персонала. 
Из таких шагов, по мнению Владимира Солнцева, и должно 
сложиться устойчивое движение вперед.

«Наша цель — объявить войну затратам и минимизировать 
их, чтобы реализовать план стратегических преобразований. 
Любое действие мы оцениваем именно с этой точки зрения: 
что это нам даёт? Насколько эффективно мы тратим средст‑
ва?», — заявил Владимир Солнцев.

Директор департамента бизнес‑систем Роскосмоса Антон 
Жиганов подчеркнул, что сегодня на мировом рынке идёт кон‑
куренция не только за счет передовых технологий, но и за счет 
постоянного совершенствования подходов к организации про‑
изводственных и управленческих процессов. Он сказал: «Ком‑
плекс таких подходов — это и есть уникальная производствен‑
ная система каждой организации, где все сотрудники на всех 
уровнях разделяют ценности организации, цели и способы их 
достижения. Сегодня именно это становится главным конку‑
рентным преимуществом на рынке».

Победа в конкурсе
АО «Корпорация «ВНИИЭМ» приняло участие в открытом кон‑
курсе, объявленном Роскосмосом, на право заключения государ‑
ственного контракта на выполнение составной части опытно‑
конструкторской работы «Создание космического комплекса 
гидрометеорологического и океанографического обеспечения 
и космической системы на его основе в составе 4 космических 
аппаратов в части создания космических аппаратов «Метеор‑
М» № 2–3 и № 2–4 и доработки космического комплекса ги‑
дрометеорологического обеспечения».

По итогам рассмотрения заявок решением Конкурсной ко‑
миссии АО «Корпорация «ВНИИЭМ» признано победителем. 
ВНИИЭМ ведет работы по созданию космических аппаратов 
серии «Метеор» с 1964 года. Всего было запущено 73 КА данной 
серии. В настоящее время ВНИИЭМ ведет работы по опытно‑
конструкторским работам «Метеор‑3М», в рамках которых со‑
зданы и запущены гидрометеорологические космические аппа‑
раты «Метеор‑М» № 1 (запуск осуществлен в 2009 году), «Ме‑
теор‑М» № 2 (запуск осуществлен в 2014 году), а также разра‑
батываются с 2014 года спутники «Метеор‑М» № 2–1 и № 2–2.
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КОСМИЧЕСКАЯ
ИНДУСТРИЯ главный редактор проекта —  

Владимир Максимовский

специальный проект

Миссия ExoMars-2016
На космодром Байконур из Центра им. Хруничева доставле‑
на ракета‑носитель «Протон‑М», предназначенная для запу‑
ска научных аппаратов российско‑европейской миссии Ex‑
oMars‑2016 — демонстрационного спускаемого модуля Schia‑
parelli («Скиапарелли») и орбитального модуля Trace Gas Or‑
biter. Запуск космических аппаратов миссии запланирован 
на март 2016 года.

Железнодорожный состав с блоками ракеты‑носителя был 
перевезен в монтажно‑испытательный корпус, где специали‑

сты Роскосмоса и Центра им. Хруничева приступили к сборке 
ступеней ракеты‑носителя и подготовке ее к запуску. Для вы‑
ведения научных аппаратов на целевую орбиту в составе РКН 
«Протон‑М» будет использоваться разгонный блок «Бриз‑М». 
Модернизированный «Протон‑М», оснащенный разгонным 
блоком «Бриз‑М», способен доставлять на геопереходную ор‑
биту полезную нагрузку массой свыше 6 т.

ExoMars — это совместный проект госкорпорации Роскос‑
мос и Европейского космического агентства. Орбитальный 
модуль Trace Gas Orbiter будет изучать малые газовые приме‑

си атмосферы и распределение водяного льда в грунте Марса, 
в том числе, используя российское научное оборудование, 
разработанное в Институте космических исследований РАН. 
Орбитальный модуль также будет ретранслировать данные 
с демонстрационного десантного модуля миссии 2016 года, 
а также десантного модуля и марсохода миссии 2018 года. Де‑
монстрационного посадочный модуль Schiaparelli предназ‑
начен для отработки необходимых технологий входа в ат‑
мосферу, спуска, посадки и проведения исследований науч‑
ными приборами.

Безопасный город
Первые итоги и перспективы развития уникального аппаратно-программного 
комплекса
Владимир Максимовский

На прошлой неделе в Москве 
в Российской академии народ-
ного хозяйства и государствен-
ной службы при Президенте РФ 
прошла Первая Всероссийская 
конференция «Аппаратно-про-
граммный комплекс «Безопас-
ный город». Первые итоги и пер-
спективы развития». Целью 
конференции было определе-
ние оптимальных моделей АПК 
«Безопасный город» для реали-
зации современных подходов 
к управлению муниципальным 
хозяйством, решения повсед-
невных задач по обеспечению 
устойчивого функционирования 
объектов топливно-энергетиче-
ского комплекса, жилищно-ком-
мунального хозяйства, социаль-
ной инфраструктуры.

Распоряжение Правительства РФ 
«Об утверждении Концепции по‑
строения и развития аппаратно‑про‑
граммного комплекса «Безопасный 
город» появилось в декабре 2014 года. 
В постановлении говорится, что ре‑
ализация единого системного под‑
хода к обеспечению общественной 
безопасности, правопорядка и без‑
опасности среды обитания в услови‑
ях сохранения высокого уровня ри‑
сков техногенного и природного ха‑
рактера и продолжающейся тенден‑
ции к урбанизации является одним 
из важных элементов создания устой‑
чивого социально‑экономического 
развития и роста инвестиционной 
привлекательности российских го‑
родов.

Отсутствие единого системно‑
го подхода и возросшие требования 
к функциональному наполнению си‑
стем безопасности обусловили необ‑
ходимость формирования на уровне 
субъектов Российской Федерации 
и муниципальных образований ком‑
плексной многоуровневой системы 
обеспечения общественной безопас‑
ности, правопорядка и безопасности 
среды обитания. Она должна бази‑
роваться на современных подходах 
к мониторингу, прогнозированию, 
предупреждению правонарушений, 
происшествий и чрезвычайных си‑
туаций и реагированию на них. Такая 
цель должна быть достигнута за счёт 
существенного улучшения коорди‑
нации деятельности сил и служб, от‑
ветственных за решение этих задач, 
путём внедрения комплексной ин‑
формационной системы, обеспечи‑
вающей прогнозирование, монито‑
ринг, предупреждение и ликвидацию 
возможных угроз.

Выступавшие на конференции 
рассмотрели, в частности, роль 
и место АПК «Безопасный город» 
в обеспечении национальной без‑
опасности Российской Федерации, 
вопросы обеспечения правоохрани‑
тельными органами общественной 
безопасности на качественно новом 
уровне, текущие и перспективные 
требования правоохранительных 
органов и спецслужб к АПК «Без‑
опасный город». Обсуждали и эф‑
фективное управление транспорт‑
ной безопасностью, промышлен‑
ная безопасность и ее место в общей 
структуре АПК «Безопасный город», 
а также примеры разработки, согла‑
сования и принятия нормативных 
правовых актов на муниципальном 
и региональном уровнях и другие ас‑
пекты этой проблемы.

Были представлены различные ар‑
хитектурные и технические решения. 
На секционных заседаниях состо‑
ялся плодотворный обмен опытом 
между представителями субъектов 
Российской Федерации по постро‑
ению и развитию АПК «Безопас‑
ный город». Конференцию смотрела 
и слушала вся страна, все муниципа‑
литеты во всех регионах, все службы 
МЧС и министерства внутренних дел.

Мысли и мнения
Вот несколько выдержек из высту‑
плений на конференции.

Александр Чуприян, замести‑
тель министра Российской Федера‑
ции по делам гражданской обороны, 

чрезвычайным ситуациям и ликви‑
дации последствий стихийных бед‑
ствий, говорил: «Мы должны знать, 
какими силами и средствами мы рас‑
полагаем. Иначе мы не можем опера‑
тивно и эффективно ликвидировать 
чрезвычайные ситуации… Если бы 
в наших регионах уже работали все 
сегменты АПК «Безопасный город», 
то и прогнозирование, и ликвида‑
ция ЧС проходили бы гораздо опе‑
ративнее и эффективнее… Необхо‑
димо автоматизировать координа‑
цию работы служб и объединить все 
данные на всех уровнях мониторинга. 
Надо построить пилотные АПК «Без‑
опасный город» на территориях всех 
субъектов Федерации для их практи‑
ческой отработки». Он привёл в при‑
мер строящийся АПК «Безопасный 
город» в городе Циолковский на кос‑
модроме Свободный.

Николай Рогожкин, полномоч‑
ный представитель Президента РФ 
в Сибирском федеральном окру‑
ге, в частности, сказал: «Мы долж‑
ны обсудить проблемы безопасно‑
сти всех наших граждан, а не только 
городских жителей. Разрабатывае‑
мый и внедряемый АПК «Безопас‑
ный город» должен быть распро‑
странён на всю нашу территорию. 
Наверное, нам нужно, чтобы в ре‑
гионе в одном месте сходилась вся 
информация по безопасности, чтобы 
в реальном масштабе времени можно 
было принять меры по сохранению 
этой безопасности… Практиче‑
ски же не всегда наличие оснащён‑
ности гарантирует обеспечение без‑
опасности. Требуется более рацио‑
нально использовать имеющиеся 
средства… А пока руководители му‑
ниципальных образований не всегда 
знают то, что должны знать о распо‑
ложенных на их территории объек‑
тах и людях… Акцент в развитии АПК 
«Безопасный город» делается на мо‑
ниторинг, в том числе на космиче‑
ский с помощью спутников дистан‑
ционного зондирования Земли и на‑
вигационных аппаратов. Эти данные 

используются для прогнозирования 
ЧС и уменьшения рисков и послед‑
ствий их возникновения».

Александр Горовой, первый заме‑
ститель министра внутренних дел РФ: 
«АПК «Безопасный город» является 
ключевым инструментом обеспече‑
ния правоохранительными органами 
общественной безопасности на каче‑
ственно новом уровне… Любые ин‑
вестиционные проекты, любые ту‑
ристические кластеры не могут раз‑
виваться в неспокойной ситуации… 
В 2007 году Президент РФ Влади‑
мир Путин утвердил решение, кото‑
рое обязало органы власти субъектов 
страны и муниципальные образова‑
ния приступить к реализации АПК 
«Безопасный город». За это время сде‑
лано немало. Но в разных регионах 
достижения — разные… И правоох‑
ранительный сегмент в этой програм‑
ме является основным. На практике 
ему не уделяется достаточного вни‑
мания, потому что требуется разра‑
батывать подсистемы ещё и по мно‑
гим другим сегментам. Но в услови‑
ях ограниченных ресурсов надо в ка‑
ждом муниципальном образовании 
концентрировать усилия на основ‑
ных приоритетах…

Сейчас криминогенная обстанов‑
ка осложняется. Мы видим рост улич‑
ной преступности и краж. При функ‑
ционировании АПК «Безопасный 
город» есть возможность при воз‑
никновении необходимости прос‑
мотреть данные мониторинга и спо‑
собствовать, например, раскрытию 
преступлений. Половина уличных 
преступлений в Москве и Петер‑
бурге раскрывается благодаря этому… 
О «Службе 112». Теперь все сотовые 
операторы обеспечивают набор этого 
номера. Но в некоторых субъектах 
Федерации операторские функции 
на этом номере выполняют пенси‑
онеры за 6,5 тыс. руб., и они стали 
просто передаточным звеном, за‑
частую искажающим реальную ин‑
формацию, которая потом доводит‑
ся до правоохранительных органов. 

Поэтому мы свой номер 02 и 102 
не уберём».

Олег Логунов, заместитель пол‑
номочного представителя Прези‑
дента РФ в Северо‑Западном фе‑
деральном округе, сказал: «Нельзя 
спокойно относиться к росту пре‑
ступности, в том числе уличной. 
АПК «Безопасный город» помога‑
ет с ней бороться… В России в прош‑
лом году произошёл рост преступно‑

сти на 10–12%, а в некоторых реги‑
онах нашего округа — почти на 50%. 
Причины понятны: это следствие 
кризисных явлений. И, в частно‑
сти, с помощью АПК «Безопас‑
ный город» мы должны защитить 
наше население от преступности… 
Вовремя реагировать и раскры‑
вать… Большая проблема в том, что 
мы не имеем полной информации 
о мигрантах на своей территории».

Оксана Якимюк, главный кон‑
структор АПК «Безопасный город»: 
«Видеокамер много на многих терри‑
ториях. Но они аналоговые, и кроме 
того, на каждого оператора приходит‑
ся много камер. Он не может сразу 
за всеми следить… Мы много внима‑
ния уделяем правоохранительному 
сегменту. Но с существующих камер 
мы можем использовать информа‑
цию только после какого‑то проис‑
шествия… Сейчас у нас мало интел‑
лектуальных камер, которые позво‑
ляют выявить потенциально опасных 
людей, предметы, объекты, чтобы 
можно было оперативно реагировать. 
Мы закладываем во все программы 
сценарии оперативного реагирова‑
ния с реализацией их по мере появле‑
ния интеллектуальных систем».

Конкретика решений 
и предложений
В работе конференции принимали 
участие и некоторые предприятия, 
предлагающие свои решения для 
АПК «Безопасный город».

Консорциум «Интегра-С». О ра‑
боте предприятия нам рассказал его 
вице‑президент Андрей Бураков: 
«Консорциум «Интегра‑С» — веду‑
щий российский разработчик интел‑

лектуальных интегрированных сис‑
тем безопасности и управления объ‑
ектами, программного обеспечения 
и оборудования. В частности, нами 
создана интеграционная платформа 
«Интегра‑планета‑4D». 4D — это три 
координаты и время. Мы можем вер‑
нуться в прошлое и планировать со‑
бытия в будущем. На рынке работа‑
ем двадцатый год.

В АПК «Безопасный город» мы 
принимаем участие на уровне неко‑
торых муниципалитетов и субъек‑
тов Российской Федерации. Напри‑
мер, мы реализовали такую пилотную 
программу в городе Новомосковс‑
ке Тульской области. Это довольно 
сложный город, потому что там есть 
химические производства. Мы свели 
все данные с таких объектов и объ‑
ектов городской инфраструктуры 
в Единую диспетчерскую службу го‑
рода. В итоге время реагирования 
на возникающую ситуацию сократи‑
лось в разы. Реализация концепции 
АПК «Безопасный город» не только 
повышает безопасность, но и даёт го‑
роду экономию средств.

В Новомосковске мы объедини‑
ли около десятка прежде разрознен‑
ных подсистем. В том числе разрабо‑
тали систему предупреждения, ин‑
формирующую граждан и соответст‑
вующие службы по разным каналам, 
в частности, по домофонам. Актив‑
но используется система ГЛОНАСС 
для оптимизации действий при па‑
рировании ЧС. Наша компания яв‑
ляется и интегратором, и разработчи‑
ком проектов, и изготовителем необ‑

ходимой аппаратуры. Вся схемотех‑
ника — российская, сборка — наша, 
только матрицы для видеокамер у нас 
японские».

Компания Huawei. Вот что сказал 
о работе фирмы менеджер компании 
Владимир Константинов. «Китай‑
ская компания Huawei — один из ве‑
дущих мировых изготовителей теле‑
коммуникационного оборудования. 
Она основана в 1987 году, а в России 
работает с 1997‑го. У нас три направ‑
ления деятельности. Первое — рабо‑
та с публичными операторами связи: 
МТС, «Мегафон», «Билайн» и други‑
ми, второе — с организациями и ве‑
домствами. Кроме того, мы изготав‑
ливаем терминалы — оконечные або‑
нентские устройства.

Мы работаем с РЖД, «Метропо‑
литеном», «Газпромом», «Роснеф‑
тью», с силовыми министерствами. 
Наши беспроводные высокоско‑
ростные технологии позволяют пе‑
редавать любые данные. Например, 
с любых датчиков, видеокамер. Есть 
возможность стыковки нашей сис‑
темы с внешними системами заказ‑
чика, которыми он уже располага‑
ет. Мы имеем решение, оно называ‑
ется «Безопасный город» и вбирает 
в себя ряд подсистем: видеонаблю‑
дение, хранение данных, професси‑
ональную широкополосную радиос‑
вязь со звуком и видео, единый ко‑
мандно‑диспетчерский центр и ре‑
шения для подключения датчиков 
и так далее. Такие решения реализо‑
ваны, например, в Шанхае, Гуандуне. 
Кроме Китая —в Венесуэле, Нигерии, 
Эквадоре и других странах. В России 
мы создали определённые подсисте‑
мы в Москве и Петербурге».


